

Zeitschrift: Der Geschichtsfreund : Mitteilungen des Historischen Vereins Zentralschweiz

Herausgeber: Historischer Verein Zentralschweiz

Band: 18 (1862)

Artikel: Der Wendelstein zu Littau

Autor: Segesser, J.Pl.

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-111584>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 26.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

II.

Der Wendelstein zu Littau.

Von J. P. Segeffer.

Weit älter, als die so eben behandelten beiden Capellen in Schwyz, ist der vierseitige Wendelstein oder Kirchthurm zu Littau bei Lucern, welcher stehen geblieben, als die alte Kirche abgetragen, und 1588 ein neues Gotteshaus sammt Sacristie erbaut worden war. Das beweiset nicht nur dessen Unterbau, sondern ganz vorzüglich die noch vorhandenen Schalllöcher oder Klangöffnungen oben an der Glockenstube, welche uns zunächst hier berühren sollen.

Littau mit Ebicon waren seit alten Zeiten Töchterkirchen, wie heute noch, der Pfarrei Lucern, und wurden von der Stadt aus pastorirt, bis für Ebicon im Jahre 1518, und für Littau 1520 Caplaneien mit ständigen Priestern gegründet wurden¹⁾. Ebicon hatte schon im J. 1245 einen Kirchhof²⁾, und die Filiale Littau wies im fünfzehnten Jahrhundert bereits einen solchen Zuwachs an Volk und pro fabrica ecclesiæ aus, daß ein Priester und Conventbruder der Benedictiner im Hof zu Lucern, Hans Sitterer, später Custer, für nöthig fand, ein eigenes Jahrzeitbuch anzulegen, welches er sodann an sant Adrianus tag (4. März) 1445 vollendet hatte. In diesem auf dem Wasserthurme verwahrten Pergament-Codex erscheinen Namen und Personen, welche in den Eingang des vierzehnten Säculums zurückreichen³⁾. Es ist also anzunehmen, in

¹⁾ Geschfrd. XVI. 286—292.

²⁾ U. a. D. II. 43.

³⁾ Nebrigens erscheinen schon 1178 als Zeugen das Brüderpaar Heinrich und Notger von Littau. (Geschfrd. III. 218.) Und wiederum zwischen 1182 und 1183. (Kopp. II. 1. S. 714.) Der Ritter Walter von Littau han-

Littau habe eine Kirche schon lange vor dem Jahrzeitbuche bestanden, wohl gleichzeitig bestanden mit den Töchterkirchen Ebicon und St. Peter in der Stadt, welche letztere bereits im J. 1178 dem Deutpriester im Hof zur Pastoration angewiesen worden war¹⁾.

Alte Leute in Ebicon bezeugen, daß der dortige im J. 1789 abgetragene Kirchturm in baulicher Beziehung jenem zu Littau nicht unähnlich gewesen seie. In Anbetracht nun, daß diese Filialcapellen unter dem Patronate des Klosters im Hof gegründet und gebaut worden sind, darf die Einwirkung und Mithilfe von Seite des Klosters vorausgesetzt werden, namentlich wenn man weiß, wie berühmt die damalige heilige Hütteneschule der Benedictiner war, und welche tüchtige Männer daraus hervorgegangen sind, die da mit Gott und meisselkundigen Gesellen frisch an's Werk der hehren Gottesbauten giengen, und auf glänzende Weise sich hierin erwiesen in tausenderlei Formen, oft mit tiefster Symbolik.—

Lasse man aber auch die Detailformen unsers Baudenkmales sprechen, auf welches wir durch den Herrn Vereinssecretär A. Lütolf aufmerksam gemacht wurden. — Das noch wohlerhaltene aber vermauerte Schalllicht am Kirchturme zu Littau, gegen Westen hin, in einer Breite von 5 Fuß, und einer Höhe von $4\frac{1}{2}$ Fuß, ist unstreitig ein interessantes Monument aus der romanischen Bauzeit, die vorgothisch, ja selbst lombardisch genannt wird.

Der gerade vor der Zumauring freigestandene Säulenstamm von unbedeutender Länge, darüber ein Wulst ohne Stäbchen noch Hohlkehle, über diesem ein umgestürztes Würfelcapitäl, und auf dieses aufgesetzt ein weit ausladender Kämpfer, der den Uebergang von der Säule zur Mauerdicke vermittelt; alles das sind sofort in die Augen springende Kennzeichen romanischen Ursprungs. Das Ganze ist so einfach wie möglich gehalten, da die Säule nicht einmal auf den nie fehlenden Pfuhl, sondern nur auf eine gevierte Platte aufgesetzt ist. (Vergl. auf der angeschlossenen Zeichnung,

delt im J. 1234 (Geschr. III. 223) und 1254. (Schöpflin, Als. dipl. I. 410.) Als Sohn Walters erscheint im J. 1265 Nögger von Littau, (Geschr. I. 193.) der 1282 bereits Ritter ist. (A. a. D. 203.)

¹⁾ Vergl. Geschr. III, 218. — Nach Balthasar soll (auf dem Murbach-Lucern. Hofe Littau) Catharina v. Littau anno 1178 die Capelle gestiftet haben. (Topogr. Merkw. II, 89.)

Fig. m.)¹⁾ Bekanntlich umfaßt der romanische Baustyl einen Zeitraum von beinahe 250 Jahren, indem sein erstes Aufstreten in Norddeutschland zu Ende des zehnten Jahrhunderts statt fand, und bis ungefähr in die Mitte des dreizehnten Säculums sich erhielt, wo dann der gothische oder besser der Spitzbogenstyl aus dem Romanischen sich herausbildend, letzteren verdrängte.

Aus diesen und den einleitend geschichtlichen Gründen glauben wir annehmen zu müssen, daß die Erbauung dieses Schallfensters, so wie der übrigen drei theilweise und gänzlich zerstörten Licher, — und selbstverständlich des ganzen Thurm-Mauerwerkes, gegen das Ende der romanischen Periode, mithin ungefähr in den Ausgang des zwölften, oder aber in die erste Hälfte des dreizehnten Jahrhunderts zu setzen ist.

¹⁾ Diese Zeichnung reichte gütigst unser Vereinsmitglied, Herr Commandant Theoring v. Sonnenberg.



